

求めるという方向の努力は従来もして参つておりますし、また、今後も一そらそういう方面的努力をいたさなければならぬというように考えております。

○田畠金光君 具体的にどういうような努力を従来やつてこられたわけですか。今のお話によると、詔勅その他のいろんな方法を通じ政府に百パーセント実施を努力なされてこられたといふわけですが、具体的にどういうようなことをなさつてこられたわけですか。

○政府委員(佐藤達夫君) 私の知つております限りにおきましては、まず第一に、勧告といふものは、従来もさよくなつておりますけれども、できるだけ説明その他において、あるいは資料その他において、政府あるいは国会のみならず、一般の国民諸君にもできるだけ納得していただけるようにといふ努力は勧告そのものには盛り込まれておるわけだと思うのです。したがつて、その勧告に盛り込まれておりますところを敷衍してあるいは説明して、さらに御了解を確実にかち得るといふふうにお考えになつておられますか。

○政府委員(佐藤達夫君) ちょっとお答えですが、総裁としてはどういうふうにお考えになつておられますか。

○政府委員(佐藤達夫君)

公務員にも地方自治体にも混乱を招いたわけですが、総裁としてはどういうふうにお考えになつておられますか。

○政府委員(佐藤達夫君) ちょっとお答えがしにくいのであります。これは昨年の臨時国会で成立しておれば起つた、それについてどう考えるかといふことになりますと、これは私どもお考えになつたであろう事態が、つまほがございませんが、別にそういう方面で取り立ててはでな行動をしておいでは、世論、ジャーナリズムに待つては未だこれが遷延したために起つた、それについてどう考えるかと云ふことになりますと、これは私どもお考えになつたであろう事態が、つまほがございませんが、別にそういうふうな気持で努力をいたしてきたつもりでございます。

○田畠金光君 まあその点はその程度にとどめておきました。毎年繰り返されることでもありますし、今私の申し上げた点については、今後人事院當局はさらに強い態度で政府に要請さ

れることを、お話の筋だけでは納得できませんけれども、希望いたします。それから関連してお尋ねしておきます。

○田畠金光君 困ったということは、まさに残念であつたし、そういうよ

うな姿になつてもらいたくなかったとおきたいと思います。

○田畠金光君 それはいずれまた自

治省等においても、非常に混乱を招いたわけですね。多くの地方団体では条例はもう十二月にそれぞの議会で成

立をし、予算も成立をした。そしてまた、ある地方団体では現に条例に基づいて給与をしたところもあるわけですね。ところが、またある団体は、自治省からの行政指導によって、これを実

施しないままに今日に至つておるところもあるわけですね。こういう点につ

いては、まことにこれはいろいろ地方

公務員にも地方自治体にも混乱を招いたわけですが、総裁としてはどういう

ふうにお考えになつておられますか。

○政府委員(佐藤達夫君) これはちょっと私の立場としては御遠慮申し上げた

ほらがいいと思うのですが、田畠委員も御承知のとおりに、地方公務員の關係は私どもの管轄外でもござります

し、それに対する自治省のやり方を批判するということは、これは差し控え

るべきだと思いますから、自治省のほうにひとつお尋ねをいただければ幸い

ります。○一ヶ月分というと幾らぐ

らいになりますか。

○政府委員(平井寅郎君) ○一ヶ月

分の話し合いがなされたということ、ちょっとと私詳しくは聞いておりません

のでございますが、○一ヶ月が大体

一般会計におきましては二十七、八億

になるということござります。

○田畠金光君 話し合いの結果、初任給の五百円の引き上げ措置がなされてゐるわけであります。これによつて

幾らの予算がふえるわけですか。

○政府委員(平井寅郎君) 一般会計において三十七年度分といたしましては、三億四千四百万円の増加にならうかと

思ひます。

○田畠金光君 三点の話し合いがいろ

いろ難航した結果、最終的には初任給の手直しで話し合いがついたといふ

こと、何しろ法律の大家ですから、教えていただきたい。

○政府委員(佐藤達夫君) 絶対に大家ではございませんので、法律のことはすっかり忘れてしまいましたので、ひとつごんべん願いたいと思います。

○田畠金光君 それはいずれまた自治省にひとつお尋ねすることにして、私はこれは総裁にお尋ねしたほうが適切かどうかはわかりませんが、地方公務員の場合は、ちゃんとその団体——府県なら府県の予算が成立をし、府県の条例がきまつたならば、それに基づいて支給措置をやつても一向地方団体として差しつかえないと思ひます。私がきまつたならば、それには数字的にお伺いいたしますが、衆議院の内閣委員会でこの法律の取り扱いについていろいろいろいろお考えになつたが、もう一つ私は、自治省の人のからお答え願いたいと思うのですが、総裁どのようにお考えですか。

○政府委員(佐藤達夫君) これはちょっと私の立場としては御遠慮申し上げた

ところ

であります。

○政府委員(佐藤達夫君)

この実施が今日この段階まで延びてきました

ということは、諸般の情勢上やむを得ない

ことだと思つた

ことがあります。

○政府委員(佐藤達夫君)

この実施が今日まで受けた迷惑を償いをつけ

るところ

であります。

○政府委員(佐藤達夫君)

この実施が今日までの大事な問題だと、

とにかくこの度

おきたい

ことです。

○政府委員(佐藤達夫君)

この実施が今日までの大事な問題だと、

おきたい

ことです。

一体支持しておるのかというふうに私どもは考へておる。よもや人事院はそういう意味では全く孤立無援、そういう形階級に追い込まれているんじゃないのかといふに私は思います。したがつて、ここで人事院は従来の勧告様式に対し根本的に反省をする必要があるというふうに私は思います。すでに総裁は七大学長を上げるならば、さらに国立大学の学長を上げなければならぬ。それに伴つて一般の大学教授も上げなければならぬという意見を表明されている。これは明らかに人事院自身が、自分の勧告様式を否定したものといふに言わなければならぬ。そういうことに発展をする。したがつて、私はこの際人事院は、従来の非常に不満があつた、だれしも支持しない、奇妙な官民比較論といつものを、ここではつきり重大な反省をする必要が私はあると思います。ここで二、三申し上げて、ひとつ反省を促したいわけですが、私は人事院は公務員の給与を上げるために、一挙に上げますと、金も要りますし、たいへんでないというと、なかなか一べんに上げます。しかし、人事院が十年にわたつて、ああいう奇妙な官民比較をしたこの弊弊がつのつて、今やどうにもならぬ形になつてゐる。それが今日の事態に至つたのではないでしようか。私はすでに人事院が公務員の地位といふものを、どういうふうに考えておられるのか、非常に常常不満に思つております。もつと人事院は公務員の地位といふものについて、正しい誇りを持つてもらいたいと思う。たとえば本省の課

長と比較するのに五百人以下の事業場、これは五十人の事業場もありますし、百人の小ぢやな事業場もありますが、そういうところの部長の次の次長、これと比較をしなければならぬ。あるいは四等級の者を、五百人以上の企業の係長と比較しなければならぬ。あるいは五百人以下の、いろいろあります。たとえば五等級の問題にいたしましても、五百人以上の係長と比較できない。一体どういうことですか。そして五百人以下の、五十人や百人や、二百人や三百人といふ小さな企業の係長と比較する。一休公務員といふものをどういうふうに見ておられるのか。私どもはかねがねから不満を持つている。こういう官民比較をやられるから、人事院の奇妙な比較については、公務員の中に信用がない、支持がない、こういうことになつてゐるのではないかでしようか。私はこの機会に人事院の従来の根本的な給与の考え方方である官民比較、さらに公務員の地位といふものをどういうふうに考えられているのか、あつと正しい誇りを持つて、公務員の地位といふものを位置づけてもらいたいと思う。そういう点について総裁の見解をお伺いしたい。

ということになると、これはおのずからやはり官民の比較といふような資料に基づかなければならない。これは人づくりの政策を人事院としては大いに推進してやろう、そのため勧告のほうで大いに手心を加えるといふようなことは、これはどうも避ける。やはりじみちにいかなければならぬということになれば、やはり従来の官民の比較ということとに基礎を置くことは、これはやむを得ないことだらし、当然のことだらうと思います。ただその場合に、今お示しのように、どこをつかまえて、どういう比較をするかといふような問題は、見方の問題もあり、いろいろ議論もあるらうかと思ひます。私は幸いにしてと申しますか、不幸にして今までこの新しい仕事に携わることになりましたので、いろいろお言葉を十分拝聴いたしまして、あらゆる点から遺憾のないように、ひとつこの次の場合善処して参りたいという心がまえであります。

評価してもらいたいと思う。それが今日の官民比較のやり方について非常な不満があつて、だれも支持しない事態に陥っているということだと思います。それを一つつけ加えておきます。

次に、同じように官民比較で、もう一つ次に指摘をいたしたいのは、これは従来から、私、今の官民比較のやり方はたくさんの問題点があるといふことを指摘してきておるわけですが、今十五の俸給表ができました。十五の俸給表をそれぞれる意味で均衡をとつておられるんですね。ここに大きな問題がある。公安職俸給表(一)とか、あるいは公務職俸給表(二)とか、あるいは税務職俸給表、それぞれ民間に該当するものがないので、これは除く。あるいは教育職の(三)、これは義務教育だから省く、民間の調査をしない。あるいは教育職の(四)、これは民間にありませんから民間の調査をしない。比較をしない。これはいいと思います。そのほか教育職の(一)とか、(二)とか、こういうものを官民比較から除くべきだと強く主張しておる。海事職の(一)についても同じです。こういうものを比較から除くべきだと思う。そういうためにここで私は若干の例をあげたいんですが、時間がありませんから、二つだけ例をあげて申し上げておきます。

ら例をとつてみまして、この医療職のお医者さんは民間のお医者さんよりも一万七千円低いと出ているんですね。人事院の調査で、率で言いますと三七%低いといふのです。ところが、今回どれだけ引き上げるか。七%引き上げるんですよ。七%。なお三〇%低いんですよ。金額にいたしまして実に二千六百円低いんです、民間よりは、同じ医者が民間とこれだけの大きな差があるということ。しかも、これは五、六年の歴史です。そのため、今日国立病院の医者あるいは国立大学の附属病院の医者がどういう勤務条件にあるかということは、人事院は御承知のとおりだと思う。こういう事態を見て見ぬふりをするというのは、不届きだと私は思う。研究職についても同じです。極端に出ているのは、この医療職と研究職です。このような事態に放置して国立大学の附属病院なりあるいは国立病院といふものの医療といふものが希薄にならないかどうか。御承知だと思います。常勤のりっぱな医者が病院に三日しか、四日しか出ない。出ないですよ、こんな安い給料では。あと大学の研究所に行っている。こういう実情になりつつあるじゃないですか。それを承知して、今度もこりうりようなことをやられる。これはひとえに、先ほど申し上げたように、俸給表には妙なバランスをとられているというところに大きな欠陥がある。もつと大きな視野からこういふ問題について配慮しなければくされませんよ。いろいろ御意見もあるだろとう思うんです。実態はそのとおりです。こういふ問題についてどういふふうに考えておられると、簡単に伺つておきます。

○政府委員(佐藤達夫君) 今の医者その他のお話を、私も十分当面の代表の方々にお会いしまして、実情はわかつております。また、確かにそういう事実があるよう思います。したがつて、先ほど申しましたような面と含めまして、そういう問題を全面的にひとつ見直して、検討してみよといふつもりで、それがまた合理的な理由があるということになれば、これは別であります。あるかないか、もつと精密に検討を要するだらうと考えております。

○鶴園哲夫君　いや、そういうことで百円、毎年三〇%民間より低いといふ事態が四年くらい続いているんですね。いつまでたってもこれは改められない。私は毎国会この点を指摘している。こんな三〇%も低くて、それが四年間も続いてどうなりますか。ですかから、そういうことにならないように、総裁のひとつ善処を切に望みまして、次に移りますと、次は期末手当、この期末手当の根本的な問題は、私はこの委員会で指摘し続けているのであります。が、人事院は、公務員の俸給表につきましては、よく民間の職員と比較されるんです。ところが、その期末手当についても、職員を百万名とりますと、工員も百万名とられる。そしてそれを二百万名で割つて平均で出される。むろこれは工員のほうがちょっと多いんです。これは俸給表については職員と比較する、しかし期末手当についていは、職員と工員とのこみで比較をするだれが見ても矛盾です。すみやかに是

正されるべきだと思ふ。ところが、だんだんこう執拗に迫りますと、人事院の答弁では、しまいにはこういふことになるんです。民間におきましては、重役といふものと係長といふ者の者は期末手当が違う、重役は六ヶ月だ、係長は三ヶ月、四ヶ月だ、そういう差が出てくる。しかし、公務員の場合は、三・七月で次官初め下のほうまで出しております、こういふ言い方をされる。これは問題をすりかえるのもはなはだし。矛盾だといふ点を、矛盾であるかどうかはつきりしなければならぬ。すりかえてそういうよくな論議をされることは私は許せないと思う。のみならず、これは民間の場合においては利潤の追求を唯一の目的とする営業事業体です。一方は公務員なんです。そのため三・七月分という一率の支給がされているという、そういう点をネグレクトして、問題をすりかえたような考え方私は私はやめてもらいたい。

しかし、一挙にこれをやるといふことになりますと、私もお察しがつきます。したがつて、逐次これはやはり変えるという方向にひとつ努力していたなきたいと思ひますが、私としましては一挙にやつてもらいたいと思ひます。が、これはしかしながら一挙にやるといふことは言ひませんが、相当な配慮が要ると思ひます。したがつて、この点について十分努力してもらいたい、といふ点を申し上げておきますが、總裁のひとつ御見解を承ります。

○鶴園哲夫君 次に、これは修正案につきまして、もうあと二つ、三つ残つておりますが、修正案につきまして、人事院に配慮を願わなければならぬところじゃないかというふうに私思うわけです。今日すみやかにこれは通して一刻も早く、一日も早く公務員の手に支払いたいという気持を私どもも持つてゐるわけですし、それでどうこう言うわけにはなかなかいくまいと思ひますが、そこで人事院に配慮を願つて、次の勧告で処理してもらひ以外にはないのじゃないかというふうに思ひますが、それは行政職俸給表の(二)ですね、この行政職俸給表の(二)は、御承知のとおりに、前は行政職俸給表の(一)と行政職俸給表の(二)が一本になつておつたんですが、三十二年のときにこれを二つに割りまして、非常に大きな問題があつたのであります。が、二つに割つて、その後七年にわたつて行(一)の人たちが行(二)と比較いたしまして職務上非常にまずいといふ論議が積み重なつてきておるわけですね。これは人事院も御承知のとおりなんです。これらについて人事院が漸次いろいろな配意をしておられるということをわれわれも見受けられるわけですが、今度の勧告にあたりまして、人事院といたしまして配意を若干せられて、行(一)と行(二)の対応号俸を比較いたしまして、行(二)の場合に百円から三百円ほど上積みしておられるんです

等、四等、五等については大体百円ほど上積みをしておられる。それから二等については二百円から三百円上積みをされて配意をしておられる。それから一等については二百円から三百円ほどの上積みして配意をしておられる。今回修正によりまして、下の者が千五百円足らないものをそこまで引き上げるということで、百円から二百円程度のものが若干引き上がったわけですが、ただ先ほど申し上げたよりな人事院の配慮がありましたために、行政職俸給表の(1)の場合には適用者がらんと少ないと、こうならざるを得なかつたのじゃないかと思うのです。したがつて、実際修正してみますと、行(1)の場合におきましては今度の修正に適用される人の最高号俸が大体一万一千円になつております。ところが行(1)の場合には、いずれの場合におきましても大体二万一千円になつております。ですから二万一千円の号俸のところまで百円積み重ねたわけです。ですから行政職俸給表(1)の場合は、先ほど申し上げたような配慮がありましたために、一千円の号俸のところまでしか積み上がりない、修正されないと、こういうことになつたわけです。これは公安職の俸給表の(1)あるいは税務職の俸給表の(1)の俸給表をどうしても大体二万円といふところまで百円上がつたわけですね。ところが、この行政職俸給表の(1)のところが先ほど申し上げたような絆で一万一千円のところまでしか上がりない。したがつて、結論として言いますと、人事院のほうがこの行(1)について非常な不満があるために若干の配意を払われた。百円から三百円の配意

を払われた。それが今度の修正によつて帳消しになつたというような形が——
きませんが、帳消しになつたよくな形のものが相当に出てきた。したがつて、この一万一千円という非常に低い号俸のところしか百円積み重ならないと、こういうことになつたんですね。
したがつて、これについて人事院として次の勧告でこれは配意をひとつ払つてもらいたいというのが私の希望なんですね。いかがでしよう。

○政府委員(佐藤達夫君) 確かにおつ
しゃるような面が若干ござります。
で、私どももその点は内々で話しあつ
たこともありますが、その
点をめぐつてやはり今後それでいいの
か、やはりそのままではいけないのか
といふ点を含めて十分検討して参りました
と思います。

○鶴園哲夫君 それからもう一つ、こ
の法案の中に期末手当につきまして、
「支給日前一ヶ月以内に退職し、または
死亡」した職員で人事院規則で定めるも
のについて「支給ができる」ということに
なりましたですね。これは非常に喜ば
しい措置であるわけですが、「支給日
前一ヶ月以内に退職し、または死亡し
た職員」といいますが、これをやはり
休職とか休暇とかそういうものがこと
に考慮されるべきじゃないかと思うので
すがね。ちょうど支給日の一ヶ月以内
に死んだ者については支給すると、あ
るいは退職したものについては支給す
ると、しかし、ちょうど病気になつて
療養生活に入った、あるいは休職に
なつた、休暇になつた、こういふ場合
にやはり同じような措置がとられるほ
うが均衡上いいのではないかという私

見ます」というと「人事院規則で定めるものについて」と書いてあります。しかし、前に限定がありますから、どうもやはり法律を改正しないとでききにくいようにも思うのですけれども、せつかくこういい配慮が払われたのですから——非常に今まで不満があつたのですね。こういふ点だけれども期末手当が支給にならぬやめたところが、せつかく勤めておつたけれども期末手当が支給にならぬとい、あるいは退職したけれども、死んだけれども支給にならないと、こういふ不満があつたのですね。こういふ点について、こまかい配慮が払われたことに於いては敬意を表するものですが、同時に先ほど申し上げたよくな点についてもやはり配慮をする必要があるのじやないかというふうに思いますけれども、どうですか。

といふものを根本的に洗つてみてからのことにしていきたいところで、私自身は納得いたしまして、またそれでいいと思ひますし、私どもも検討していくかなれば、検討ばかり申し上げて非常に心苦しいのでありますけれども、これは大きな宿題と私は思つております。
○鶴岡哲夫君 それからもう一つ、これも人事院に対しても文句をつけなければならぬわけですが、これは一昨年三十六年の二月ですが、この委員会で主張しまして、その点について當時の人事院監査が検討したいということで民間の調査をやられたのです。私はこれは民間の調査を特にする必要もないものだと思うのでありますけれども、人事院としては民間の調査をやられたわけなんですね。ところが結論は、五百人以上の事業場では二十・七%支給している。で五百人以下の企業では一〇・二%支給している。したがつて、これは新しく設ける必要はない、こういうような結論を出されたわけなんです。これは私としましてここで再度一つ問題として取り上げなければならぬ、こういうふうに思つておるわけなんです。その理由を以下若干申し上げますが、一つはこの人事院の調査のやり方がきわめて形式的、やる意思がない、こういうことであります。それはこの間の調査を詳細に検討いたしましたと、その住宅手当、というものについては調査をされた。しかし、それに類似するものは全然調査されていなない。民間の場合によりますと、日経連が出しておられます賃金体系の実例といふ、非常に豊富にたくさん出ておりま

ですが、これを詳細に検討してみますと、いうと、非常に多岐にわたった名称になつております。ところが、人事院の場合においては、住宅手当だけ調査された、きわめて形式的な調査、いわゆるやる気がない、最初から。そこでこの中に出でてくる名称に該当するようなものを拾つたらどの程度あるか、人事院の推測では当時最大限一〇%はあるであろう、こういつておるのですね。私は詳細にこれを検討してみますと、もつとある。この中には集約も載つております。もちろん日経連でありますから大体五百人以上が中心になります。ですが、詳細見てみますと、非常に多岐にわたつているということですね。

それから三十六年――三十七年にかけまして特に中小企業が若い人たちを吸収する必要上、寮あるいは独身寮を作るというのが一つのブームになりましたのですが、そういう経緯、それからもう一つの問題は民間のやつを詳細に検討しますと、あるところでは非常に扶養手当をよく出している、ところが住宅手当についてはオミットして考えている。しかし、食事費の問題については重点を置いている。その諸手当の総合勘案の中できめられている、こういう傾向が非常に顕著に出でておるよう思います。特に四万円ベースとか、三万八千円ベースとかいう高いベースになりますと、そういう問題についての考慮がないといふ実情にもあるようあります。ですが、そういう問題をやはり総合的に考えた場合、個々にもう一ぺん検討してみる必要があるのじやないか、という点を私は考えておるわけなんです。さらに民間の場合にお

きまして検討してみますといふと、異動を前提にした職員——少なくとも異動を前提にした職員についてはこれで宿舍等については相当完備している。そしてその地域における近傍の労働力を手当については変わった配慮をしているのですね。ですからそういう親切な形を使ってといろいろな形の場合が多いのですが、そういう場合における住宅の形式的な、とにかく言われたから仕方がないから調査はやるわ、しかし、これだけであとは知らぬというような調査を行なわれていいのですね。全く形式的な、とにかく言われたから仕方はり公務の場合においては異動がどうしても前提になつてゐる。その意味でそれから民間と差がありますから、やはり公務の場合は異動がおもだつたわりますけれども、私は重ねて、公務とそれから民間と差がありますから、やはり公務の場合においては異動がおもだつたわることは長のつくところですね。そういう長のつくところが多いのですが、そういうところが相当効果的よくなつた。これは一つは労働対策からです。同じところに置いておくと組合等の関係もある。そういう何といいますか、

労務対策上そういう長と名のつく者を県内と異動させる。こういう傾向が非常に出てきています。それからもう一つは公務で長くそこにあるというと妙ないわく因縁がついても困るという御配慮もあると思うのです。そこで、上の者がだけじゃなくて、四等なり五等なり六等というところも異動になつていいですね。

それから最近盛んに言われている事務刷新あるいは人事刷新といふような見方、長くそこに五年も十年もおるということではまずいというような関係から従来なかつたような異動が相当行なわれている。そういう人たちは従来県で言いますと、三等の所長、あるいは四等の部長あたりは官舎を持つている。二、三人か四人くらいの人たち、一般の職員はどう見ておつたかというと、あの人たちは一年か二年か三年で全国をかけ回るから、これは官舎を作つてあってしかるべきだ、こう思つているのですよ。ところが、自分たちが今度異動され始めた、そこでこれは非常に困るという意見が強くなつた。これは両方から意見として、管理者のほうは管理者として行つてもらいたい、異動したいけれども、行くとなると単身赴任をしなければならない、通勤できないという事態、頼むから行つてくれといふ。あるいは一年半たつたら帰す、あるいは独自の人事上の配慮を払うからということになつてしまふ。行く者にとつては別居をしなければならない、行くといふとどうしても下宿をしなければならない、家族を連れて行くとすると今よりもうと生活が下がらなければならぬといふようことで、管理者の割からもある、ま

一般的の職員の側からも非常にこの住宅の問題について真剣な論議が行なわれている。そういうような点を総合的に勘案してみた場合に、再度人事院はこの問題について配慮を払い検討すべきではないかと私は思うわけなんです。結裁のひとつ御見解を承りたいと思ひます。

○政府委員(佐藤達夫君) 主として住宅手当のお話のように拝聴いたしますが、将来これをまだ設けておらない、踏み切つておらないといふことについては、いろいろまた私どもが考えました。民間の場合との比較においても、ただいま御指摘がありましたように、本俸との振り合い関係がどちらなっておるか、場合によつては本俸の中にこの分が入つておるということも見られるというよりな、なかなか複雑な面がありますことと、それからこれもただいま御指摘のありましたように、会社のほうで宿舎を作つて現物を給付しておる。國の場合においても国設宿舎というものがあるわけです。そういう点等いろいろ勘案してみますといふと、なかなかそこにもむずかしい問題があるということから今日のような事態になつておるのではないかと思います。私は當面の問題としては、まず何よりも国設の宿舎というものを、特に職につきましては当然国設の宿舎が完備しないければならぬのぢやないか、幸い私の両側に關係の政府の最も有力な方がおられますから、ちょうどこの席上を借りてお願いしておきたいと思うのですが、私はそういう面は忘るべかるざる面であると思います。しかし、といって給与の面は全然

ネグレクトして、無視しておいたいからといいますと、これも今のお言葉のようになります。やはりそれには関心をもつて注目に、ながら検討を進めていかなければなりません。そういう心がまえを持つておられます。

○鶴園哲夫君 国設宿舎につきましては、昨年が五千戸ちょっとです。ことが六千戸ちょっとになつております。これではまことに待つたら百年河清を待たなければならぬわけです。そういうまだるっこしい話はどうにもならない。私が申し上げているのは、ここ数年の顯著な事態としてそういう事態に陥っているからして、国の住宅政策の一環である国設宿舎あるいは公務員宿舎、これについて政府は積極的に配慮を払われるということをぜひ要望したいのですが、それは今申し上げましたように、五千戸、六千戸といふのじや百年河清を待つにひとしい。ですから当面している問題を私は申し上げているわけです。ですから、さしあたつてこの八月八日の勧告の問題、その際にこれはぜひとも検討をしてもらいたい。それについての見解を承つておるわけです。

○政府委員(佐藤達夫君) もちろん十分心にかけて参りたいという所存であります。

○委員長(村山道雄君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(村山道雄君) 速記を始め
て。

○鶴園哲夫君 残念、遺憾千万であります。が、種々問題もありますけれども、時間の都合もございますし、総裁は本会議に呼ばれておると、いふことで

ございまますので、この辺で今の問題は、人事院に対する問題はこれで終ります。

きのう宿題になつております官房長官に対しまず問題、これについて官房長官はどういうような御答弁をなさるのか、まずそれを承ります。

○政府委員(黒金泰美君) 昨日来問題になつております国立大学の学長の認証官、また、給与の改善の問題でござりますが、われわれといたしましては、大学の学長を初めて大学の教授方の待遇を改善いたしたい、りっぱな大学を作つて参りたい。このような考え方に出ましたので、一般職であります学長の給与の改定につきましては、私は私から人事院總裁に文書でお願いをいたしまして御了解を得たような次第でござります。ただ根本の問題といたしまして、國家公務員の給与の改定につきましては、もちろん人事院の勧告を尊重して行なら。今までわれわれ何回も申し上げてきたところでありまするし、今後ともその方針を変える気持はございません。

○鶴園哲夫君 私は、今官房長官はそういう御説明をなさいましたか、これはよつて來たるところが深いわけなんですね。今官房長官がおつしやつたような理由ではないわけですね。もつと深い理由からこの問題が発生をしていました。したがつて、これは単に官房長官がおつしやるよに七大学長の問題だけにおさまらない。すでに人事院總裁もきのうこの論議の中では、きわめて遺憾であるという發言をされている。人事院は当然これらの諸問題について八月八日については配慮を払う。そして五月一日という勧告を出すに違ひない

い。一般職の七大学長、あるいはその他の学長、今おっしゃいました教授、そういう方々の一般職の人たちについて、何がゆえに特殊な、従来の政府の考え方、従来の国の公務員の給与に関する考え方を否定するがとき措置をされるのか。官房長官は七大学長その他教授等は別だ、それ以外については従来の方針であるという言い方にありますよ。言いかえますと、それではこれは法の前に不平等です。承知できないで。そういうことは。もしさういうことをおやりになるなら、これは一般職全体を解きほぐしてもらいたい。勧告形態から解きほぐしてもらいたい、解放してもらいたい。特殊なものと認めるわけにはいきないです。これは私は承知できません。なぜなら、しかば一般職全体について勧告から解放してもらおう。そういう態度をとるべきだと思います。また、事实上そうなると思う。私は思うのです。ちょっとの問題ですかね。これは私は承知できません。なぜなら、この点についての配意がなつておらないですね。ちよびとの問題ですから。この問題は時間の関係もありますから、私は七大学長の特例法案については内閣委員会へ付託してもらつて論議をする。それがもし不可能な場合においては、文教委員会と合同審査会で徹底して政府を追及します。そういうやり方は従来の政府の根本方針を否定するものですよ。別と言つてもダメです。再度検討願います。

告後に起つたりました問題で、これほ
きましては人事院に文書でもつて御照
会して、やむを得ないだらうといふお
ついては人事院の勧告を尊重して行な
うという従来の方針を変える気持はど
た次第でござりますが、先ほども申し
上げておりますように、給与の改定に
答えもありましたので今回の立案をし
てやるつもりでございます。

○鷲園哲夫君 やつぱり私はそれは口
をすっぱくしてそんなんことにならない
と言つておるのであります。どういう理由で
そなりますか、ならないですよ。人
事院は去年の八月八日に大学学長を含
め全體で教育職俸給表の(1)について今
年八月八日までの一年間の見通しを
立てて勧告をした、その勧告の中には
七大学長、今の十万、十一万を十六
万、十八万に引き上げるといふような
ことは一かけらもない、それを示唆す
るようなものが一つもない、それが尊
重になりますかということです。しか
し、これを引き上げる必要があるとい
うこととは、これは人事院總裁もきのう
お話をとおりそれじや八月八日に入
る、どうしてそこまで曲げてやらなければ
ればならないか、これは私としては納
得できない、大体官房長官自身也非常
に明敏な頭でその点の矛盾がわからな
いはずはない、それを平氣で言うのは
人をばかにしておる。これはおかしい
ですね。しかし、これはひとつまた別
にやりましょ、徹底してこれはやら
なければとてもこんなものでおさまつ
ちゃ話にならぬ。これでやめます。

どの職が特別職に該当するかといふ決
定はこれは公務員法のたしか第二条で
人事院の特殊な権限になつておるし、
そしてまた、それが國家公務員法の大
きな原則になつておるわけです。そ
ういう分類が責任を持つて人事院に付託
されていて、人事院が権限を持つてお
る事項について政府のほうからその点
についてはどういう態度で、今照会會
という言葉を使いましたが、人事院の
ほうへ問い合わせてみたらやむを得ぬ
だろとういう話があつたといふのです
が、具体的な、たとえば学長の問題で
す、その学長の場合にも第二条にいら
一般職、特別職の分類はそのままにし
て、政府のほうで給与の改定だけを認
証官とかなんとかいう格好で処理され
ようとしておるのかどうか、その点明
らかにしてもらいたい。

ます範囲では、格別そういう意図はない、ございませんで認証官にした、しかし、一般職のままにして置いておきます、身分はそのままどおりあります。

○千葉信君 そうすると、わかりました、これはどうせあとでその法律案を審議するときに詳しく述べなければならぬと思いますが、ただいまの政府の答弁は、態度が変わらぬのですね、つまり一般職のままで、したがつてこれは人事院の所管ということになりますか、一般職のままで認証官にするのだが、認証官にしたからといって、将来これを特別職とかなんとかといふことは政府としては考えない、こうはつきり了解していいのですか。

○政府委員(黒金泰美君) 認証官にしましたことと、特別職にするといふことは全然關係なしで、今のままで、その身分で認証官にしよう、こういふ考え方でございます。

○千葉信君 重ねてお尋ねしますが、私はどうもその伏線としては、いずれそのうちには、こういう認証官という格好になれば、人事院のほうでは、人事院の権限に基づいて特別職にしてくれるのだろう、という期待を持ちながら進めていることじゃないのですか。

○政府委員(黒金泰美君) 回答の中に、その身分を從前どおり一般職とすることは当然のことと考えると、人事院もそのように了承しております。

○鶴園哲夫君 もう一つ。きのうも問題にしたのですが、この政府が設けました認証官制度等調査連絡会議ですね、この中に特別職の基準、給与、こういふものを調査、審議するというこ

とになつておりますね。ところで、この特別職の基準といふのは、私は、これは人事院の権限だと思っているのですよ。总裁は、きのうあいまいな答弁をされたのですが、これはひとつ検討願いたいと思うのですがね。

それで、特別職の基準、それから特別職の給与等を政府が審議されるということになると、これは当然一般職に直ちにはね返つてくる面が多いわけですね。そろそると、人事院の勧告権に対して非常な影響を与えることになります。従来は、一般職の勧告があつて、それに見合つて、それと均衡をとつて特別職の給与といふのを大蔵省でお考えになつた。そして、政府がそれをおきめになつた。ですから、これは非常に妙な形で出てくる可能性があるから、この点については、もつと慎重に再度ひとつ検討してもらいたいと思うのです。その点をひとつ要望しておきます。

○山本伊三郎君　自治省にちょっと聞いておきますが、これに関連して、今度の給与法が、御存じのように、衆議院で修正され、おそらくこの修正されたものが成立すると思うのですが、それに対する地方公務員の場合、政府原案については、さきの臨時国会で、補正予算で一応単位費用が上げられたのですが、修正された部分の財源措置を、自治省は、地方公務員に対してもうするのでですか。それを聞いておきたい。

○説明員(茨木広君)　今度国会において修正されるようになつておりますが、要領等には見積もつておりませんが、また、時間的にはその余裕がないわけ

でございますが、幸い今回配付いたしておりました交付税の中には、一応調整圧縮をいたしておりました四十一億ばかりを今度解除いたしまして、その配付を含めて配分いたすよろにいたしております。それから財政規約上、当初見積もられておりませんでした地方税の増収も、これが相当ござりますので、したがつて、今、論議になつております程度のものでござりますれば、地方財政の弾力性の中で十分配慮できるというふうに考えております。

○山本伊三郎君 この配慮するということ、基準財政需要額の単位費用を引き上げるということことは、別問題だと思うのですが、配慮するということは、自治省では何らかの方法で、そういう措置をとれという通牒か何かによつて処置されるかどうか。この点。

○説明員(茨木広君) 国会のほうにおいて法案が通りますれば、地方団体におきましても、やはり国家公務員に準じまして給与改定をやるようになりう指導を例年どおりやるということに相なると思っております。

○山本伊三郎君 それはわかつておるのです。わかつておるのだが、財政措置として、そういう若干の余裕財源があるからそれでいいじゃないかといふことではないにしろ、自治省としてはつきりしたものを出さなければ、財政の相当余裕のあるところはいいとして、自治省の態度を聞いておるのですが、そういうところではできない。したがつて、それでもうやるべきであると云ふ、直ちに基準財政需要額の単位費用を上げられないけれども、そういう措置をとっても一応いいのじやないかと云ふような何らかの通牒を出すのかどうか、この点を聞いておるわけです。

○説明員(表木広君) 財政上の問題といたしましては、ただいま申し上げましたように、それぞれの団体の今年度、三十七年度分といたしましては、やはり運営の中において得るものというようになりますので、その範囲内においてやつていただきたいことに相なると思います。三十八年度のほうの問題になりますと、今後の問題でござりますから、現在、財政計画上の中にも、あるいは交付税法の中においても、その他の諸費等の中、相当包括的な作業をやつておりますから、その中において支出するようないことは、はつきり言明できることと思います。國のほうの措置といたしましても、三十七年度において財源措置を講ずるからといふ格好はとり得ないので、今のやはり税収等の伸びにおいてやれという程度のことになるとと思ひます。

○山本伊三郎君 財政局長に来ていただきたいと思つておつたのですが、三十八年度の予算はまだ成立していないのです。これは、予算委員会でもあるいはまた、これについて質問をし、措置もとれると思うのですが、問題は、三十七年の分として、すでに地方交付税の改正案は通つてしまつておるので、さきの臨時国会において、したがつて、三十七年度は十月から出すということになれば、地方交付税法に關係してくるのです。その措置をどうするのかといふことをはつきり聞いておかなければ、國家公務員の場合、一応ことで論議してやれると思いますが、地方公務員の場合、財政上の措置においては、それがそのままほつたらかされてしまつ

はできないと思つておりますが、私はやはり、三公社五現業當局と労働組合との話し合いによつてもつと自主的な交渉が煮詰まつて、そして仲裁段階に移していくといふことが、今日の労働情勢全般を見まして、社会の安定といふ点から申しましても、當然政府はその方向に指導し、協力されるのが建前であろうと考えますが、むしろ政府が公社當局に強く圧力をかけておるような印象もあるわけでございまして、私はそういうことを考えたとき、ことしの人事院勧告等に政府の政治的な配慮が加わることをおそれるわけでございます。そういう立場から、私は、人事院の今後の自主独立性をあくまでも強く要望するとともに、当面、今回の三案については、人事院勧告完全実施という立場から反対の意見を強く表明するわけであります。もちろん初任給の手直しあるいは高校教諭の昇給期間の短縮、部分的には改善を加えられておるものでありまするが、法律の本体そのものにわが党としては賛成するわけに参りません。

以上反対の意見といたします。

○委員長(村山道雄君) 他に御発言ありませんか。——他に御発言がなければ、三案の討論は終局したものと認めます。

これより順次採決をいたします。

まず、一般職の職員の給与に関する法律等の一部を改正する法律案全部を問題に供します。

本案に賛成の方は、挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(村山道雄君) 挙手多數。よつて本案は多數をもつて可決すべきものと決しました。

次に、特別職の職員の給与に関する法律の一部を改正する法律案全部を開題に供します。

自治体に対しても、どの程度監査権があるのか。それと、今までやられた経過があるかどうか。この点ちょっと聞きたい。

○政府委員(山口酉君) 行政管理庁の監察権は国の行政機関に対して行ないますので、普通の行政機関の監察に關連して、國の事務を委任されておりますもの、國から補助を受けておりますものにつきましては、調査する権限がござります。

○山本伊三郎君 今までやられたことがあるか、それちょっと。

○政府委員(山口酉君) 地方自治体に対する調査を実施いたしておりまます。

○山本伊三郎君 今までやられたことは、まだ記録ないですか。

○政府委員(山口酉君) 都道府県につきましてはすでにほとんど全部やつておりますが、市町村等につきましても相当広範にやっております。ただその業務全部ではございませんので、中央の行政機関の監査に關連した部分についてだけやつておりますから、その自治体の総合的な調査というものはいたしておりませんけれども、部分的には非常に広範に実施いたしております。

○山本伊三郎君 それじゃ具体的にちょっと聞きますが、問題はやはり自治省關係ですから、本院としても地方行政でやるのが当然かもしれませんのが、実は、長年にわたった問題が、やはり自治省なりその他では何かまあやはり一つの情実があるという観点から、特に当委員会で行政管理庁に対してお聞きをするのですが、実は姫路市の問題です。

○山本伊三郎君 具体的にどこといふことは、まだ記録ないですか。

○政府委員(山口酉君) 都道府県につきましてはすでにほとんど全部やつておりますが、市町村等につきましても相当広範にやつております。ただその業務全部ではございませんので、中央の行政機関の監査に關連した部分についてだけやつておりますから、その自治体の総合的な調査というものはいたしておりませんけれども、部分的には非常に広範に実施いたしております。

○山本伊三郎君 それじゃ具体的にちょっと聞きますが、問題はやはり自治省關係ですから、本院としても地方行政でやるのが当然かもしれませんのが、実は、長年にわたった問題が、やはり自治省なりその他では何かまあやはり一つの情実があるという観点から、特に当委員会で行政管理庁に対してお聞きをするのですが、実は姫路市の問題です。

公共事業関係でも非常に問題があるのです。二月の十七日だったと思ひますが、それがために二人ほど検察官で呼ばれておるような事例があるのです。それは単に下部の職員——課長級です。それには、單にいわれておるのです。この点について、行政管理局として、そういうことを聞いておるかどうか。この点まず聞いておきたい。

○政府委員(山口酉君)　ただいまの具体的な事件については、実は承知いたしておりませんでした。最近風評がございましたので、一応現地の機関に、監査局の出先に連絡をいたしましたところ、実態は十分つかんでおりませんけれども、そういう何か問題が最近論議されておるということを報告いたして参つております。

○山本伊三郎君　実はまあ大所高所からやつてもらいたい意味において先ほど申しましたようなことを行政管理局に言っておるのですが、地方自治法によつても、二百四十三条によつて、市の監査委員会があるのです。しかし、それではもうとも手に負えないまことに長い間の宿弊があるようです。外には出ておりませんが、もしそういうものを出してくると、姫路市には、相当この親分派が対立した市でございまして、非常に問題があるので、新聞社でさえも、その論説に対して、率直に言えないといふような市であるようですが、あって、それを取り消すがごとき会の主筆が若干批判的なものを載せたとす。具体的に申しましても、神戸新聞

があるのです。したがつて、非常に問題があると思うのですが、私も実はけはつきりしたそういう資料はまだ入手しておらない。監査委員会のメンバーですら入らないくらいですから、相当問題があると思う。ただこれはあなたの方ほうに言つていいかどうか知りませんが、昭和三十五年度だと思いますが、市の事務消耗品の中から、五十万円で市会議員に対してそういうその記念品を出しておる、年末に。しかもそれが消耗品は、それだけあるならば、ペンやインクなんか買ってやればいいのに、そういうものは職員の負担でまかなくなつておる。そういうものを追及されても、いやむやみのうちにこれは終わつてしまつておる。また、市長の三期目の、三十五年五月のこととありますが、退職金として、六百五十万円は退職金として市会で譲決されておる。私はこれにとやかく言つておるのじやないのですが、それをその年度に出ます。にその翌年度の予算から出しておると、いわゆる財政が非常に乱れておるのですから、市会で譲決しても、その年に出すだけの余裕はない。こういうこともまあ聞いておる。これはもうほつきりした事実であるようです。そのほかいろいろあるのですが、こういう点について、まあ知らないと言われると思いますが、行政管理庁としては今の権限上そういうものについてタッチはできないのかどうか。そういう風評があつても行政管理庁はそこまでいけないので、こういうことであるかどうか。それをちょっと聞いておきた

んと、早急には申し上げられませんけれども、まあ多くの場合、この国の行政の委任事務でもなし、また補助にかかる事務でもないのがまあ通例かと思ひますので、お掲げになりました点につきましては一般的に調査権はないよう思います。

○山本伊三郎君　まあ、山口さんは自治体のそういう経理面については御存じないかもしれません、各種補助金で仕事をしておる部門が多いんです。したがつて、この金というものは、一般のいわゆる財源でなくて補助財源をもつたもので事業をしているものが多いためです。したがつて、すべて関連しておると思ひうますが、そういうものがないということだけの考え方でなくして、そういう国庫補助金の問題とからんでおるということからそ、いう調査ができるのかどうか、この点、ちょっとと聞いておきたい。

○政府委員(山口酉君)　それが国の補助財源にかかるものであればできると思ひます。

○山本伊三郎君　それはやつてみなければわからないのです。調査しなければですね。したがつて、私の望みたいところは、これは捨てておくと重大な問題に発展しつつあるんです。したがつて、検察庁から手を入れて犯人を出すということは目的で私はないとと思うので、一般行政指導という立場に立つておる行政管理庁がそういう事前に指導していくといふことが私は行政管理庁の役目でないかと思う。ほうつておけば、やがてはこれはもう検察庁の、司法の手も入つていくと思うのです。したがつて、こういうことがもう明らかに

○政府委員(山口省君) 自治体の運営についての指導ということになりますと、これは一般的には自治省の所管ですが、さうしますが、しかし、その中の個々の業務につきまして國の業務と関係のござります面について調査して、それがひいて全般的に副次的効果として全体の運営が改善されるといふようなことをねらつて調査をするということは可能であると思います。

○山本伊三郎君 そこで、地方自治体にも各種の補助金がついておることは御存じのことおりなんですね。したがつて、私は今現在どういうことをやつておるかとかいうことはこれ以上言わないのです。しかし、やがてもう一年足らずの間に問題が露呈してくると思うのです。その際に行政管理庁がいつも言つているように、國家の行政の運営をうまく指導していくんだという立場にあつて、検察院、司法の手の入ることがわかつておるのに黙つて見ておるといふ私は手はないと思う。先ほど由しましたように、これに手を入れるためにには相当の決断が要ると思うのです。簡単にはいけないと思うのです。これは自治省にも尋ねてもらつたらいふと思いますが、なかなか問題もある市ですから。それで私は最も關係の高い——高いといいますか、第三者的な指揮の立場にある行政管理庁あたりが一度調査する必要があるのではないか。これは摘発するとかという意味でないのです。本来の行政管理庁の職務にのつとつて國の補助財源が正確に

使われておるかどうか、そういう点を参考までに、あるいは研究するという立場で私はやつていただきもいいのじゃないかと思うんですが、もう一度その点どうですか。

○政府委員(山口酉君) 自治体と申しましても、ほんとうの固有の事務といふものよりも、実は補助にかかるもの、あるいは国の委任にかかるものといふものが非常に広範でござりまするので、実際問題としては、そういう面の調査をしてそういう面を改善するということによって全般的な運営が改善されてくるということは十分考えられます。特にこの姫路市についていろいろ特別の問題があるということは、実はまだ私ども十分認識いたしておりませんけれども、お話をのような事態が深刻であるということございますれば、特別にこういうところにつきましては國に關係ある業務をとらえて、そういう面から十分の調査をいたしても差しつかえないと思っております。

○山本伊三郎君 大体わかりました。それで、僕ら非常に善意な立場で話ををしておるのであります。したがつて、一応今今まで、先ほど聞けばやつたことが例がたくさんあると言わせておるんですから、この機会にひとつきわめて善意の立場で一応調査を至急にしていただきたい。これはまあ、いろいろと關係各省と打ち合わされてもよろしいです。私は、抜き打ち的にどうこうということは希望しておりません。また、そううまく行政管理庁の職務といふものをはつきりさすためにも、この際にひとつ至

にその調査をやられるのがいいと思うのですが、時期についてはおまかせしておきますが、至急にひとつ私は手をつけていただきたいと思うのですが、その点どうですか。

○政府委員(山口酉君)　ただいまそちらのお話のような状況につきまして、監査をするに適当かどうかといふことを直ちには判断しかねますけれども、そういう御論議のありますところにはかなり問題があるかと思いますので、一応その概況につきましては早速調査をいたし、さらにそれによって深く調査をする必要があるようでござりますれば、ほかの業務の関係もございますけれども、できるだけ早い機会に閣僚省とも打ち合わせしまして調査をいたしたいと存じております。

○山本伊三郎君　それでは、国会もこれからずっと開かれますから、また、その結果をお聞きするとして、今の山口局長の御答弁を十分信頼して、よろしくひとつ自治体の行政の非常に暗い、陰影を与えておるものを見日も早く取り除かれるよう行政管理庁で善処をされんことを希望して、一応この問題についての質問を終わります。

○委員長(村山道雄君)　他に御質疑はありませんか。——他に御発言がなければ、本件の調査は本日はこの程度にとどめます。

○委員長(村山道雄君)　皇室経済法施行法の一部を改正する法律案を議題といたします。これより質疑を行ないます。政府側より徳安総務長官、瓜生宮内庁次長、小畠皇室經濟主管が出席しております。質疑のある方は、順次御発言を願います。

○山本伊三郎君 それぢや、松本委員
もきよはおられませんので、私から
この前出された資料にのつとつて若干聞いた
質問をしたいと存じます。実は、資料
の問題はあとにいたしますして、数日
前、私、那須高原に実は参りまして、
那須御用邸のことについて若干聞いた
んですが、いつかの災害で相当破壊さ
れた。それに対していわゆる宮廷費な
り、あるいはその他の宮内庁の費用が
なかつたか知らないのですが、建設省
の費用でそれが修復されてゐるふうに
聞いておるんです。この点について御
存じになつておるかどうか。

らなので、これは何かの間違いではな
いかと思いますが、たとえば皇室用財
産の部分で道路拡張なんかしますと、
それをずっと引っ込める。そういう場
合、道路のほうの予算でやっていただ
くといふようなことはございまするけ
れども、そうでないのに宫廷費外でや
る場合はなんいようと思つております。

でき上がりをすのは、この年度内、三月までには基本設計ができまして、それから三十八年に入りますと実施設計、今度はこまかい実施設計に移ります。ほんとうの土台の工事が始まりますのは三十九年度からでござります。

おります。なお、三十八年度はその実施設計のほかに、あそこの、今宮殿を建てようとする場所に他の建物がござります。そういうものを取りこわしたり、あるいはそこへ入りまする二重構造が非常に古くなつておりますので、それを取りかえたり、そういうことがござります。

ことが知りませんが、この前の皇太子の御殿のときにはいろいろ工事請負者が集まっていますが、非常にいい気持で言われたことがあります。今度の宮殿の場合でありますと、九十九億くらいだらうということですが、今の設計の進歩状態からしてこれでできますか、その点どうですか。

○政府委員(瓜生順良君) これは正確な金額は実施設計をやつてみませんと出て参らないわけであります、おおむねこういうところ。ただ、心配しますのは、建築のほうの物価も上がつて

○山本伊三郎君 参りますと、これはまたその点がまたふえるかと思いますが、今のところでは、これくらいの見込みということでお進めております。

のですが、大体遠慮しがちな費用を先に出しておいて、物価が上がつたらそのまま自然に上がるといふことは了解するのですが、いよいよ本設計にか

かつてやるとあには、一応二割、二割

くらいは別としても、膨大な費用の差が出てくるということになるとまた問

題になるのではないかと、これは私は
あんたの立場に立つて考へてゐるの

ですか、それで今のところどういのはどういうことですか、物価が、材料費が上がらなければこれでいいが、こう

○政府委員(瓜生順良君) おおむねや
いふことですか。

ようになります。ただ、その実施設計をやってみないと正確には出ませんが、しかしながら、実施設計をする

る場合も、おおむねこういうワク内で
考えて進めていくつもりでございまし

て、基本設計の際にごくテフな金額が出てくる。基本設計はラフなものですから、それを一応合計してみるとこう

いうことになるということです。これは実際の場合に何か大蔵省のほうにも相

当高く見られましていくわけです。
そう違った金額にふくれ上がるとい
ことはないと私は思つております。

○山本伊三郎君 この場合、坪当たり
幾らになつておるのでですか。

○政府委員(瓜生順良君) その建物の部分によって違いますけれども、基本設計の場合の建物は平均してみます

と、坪で基本設計の際のラフな計算では六十七万くらいになつております。

○山本伊三郎君 われわれの常識では、坪当たり六十七万円というと、普通の建築から見ると想像できないのです

が、その特殊な宮殿としての特殊な要素があると思うのですが、それは宮殿

としての特殊な建築上要る要素はどういうものが要るのですか。

第一回 内閣委員会會議録第六号

よりも、ああいう宮殿になると、献上品ということですね。いろいろ調度をそろえては、私見ましてもそういう献上されたものも相当あるようです。私個人の意見で言いますと、そういうものは避けるべきであるというふうに考えておるんです。で、そういう費用は見積もつておらないということは、あるいはそういうものを期待して見積もつておらないんじやないかといふ。これは私の推測ですが思つておるんであります。したがつて、その点が本設計ができます。しかし、その費用は概算できるまでできない、その費用は概算できないと言いますが、大体、一応そういう予算を見積もるときには調度品は幾ら要るという、これはいすれの建築物を見ましてもそういうものは見積もらなくちゃならぬのですが、これが全然入つていないとということになると、またあとでいろいろと意見も言わなくちゃならぬ。それで私は質問しておるんです。

です。なお、皆さん方直接関係している技術者といいますか、専門家がいるのですから、大体この程度の調度品は必要だということぐらいは私はいつも持つておらなくちゃ、宮殿を建てる責任者が調度品は今後考えるのだ、こういうことしゃ、ちょっと私は権威がないと過ぎると思うんですがね。その点どうですか。

○政府委員(瓜生順良君) この宮殿の造営のはんとうの予算というのはまだ出ていないわけで、これは三十九年度にいくわけです。それまではそういうものも概算の見積もりくらいを出すべきだと思っております。私も、これは一応昨年の暮れにある程度できて、今もなお作業中なものですから、それでもうちょっとお待ち願いたい、こういうことでございまして、全部造営予算の一部が、三十九年度に出る前にはこれはこういうものもやはりなくてはいかない、私も考えております。

○山本伊三郎君 これは総理府総務長官に私聞いておきたいと思うんです。一つの新宮殿を建てるということは、国家的事業だと思うんです。その場合に、そういうきわめてあいまいな、概算といふものじやなくして、そのときぱったりでまたこれはふえていくのじゃないか、これはまた別だといふ予算の取り方は、私は間違いだと思うんです。また、国民も承服しないと思うんです。大体それはできるまではほつきり言えないけれども、この程度は要るんだというのが、國の事業としてやることでは、私はちょっと了解できない

点があるのですが、やはり多い目に見
る必要はないが、あとで事情が変更に
なって、諸物価が上がり、材料が上が
るというような事情はこれはわかるの
ですが、それがなければこの程度で完
成をして天皇が入られるようになる、
こういふものがやはり政府として持つ
ておらなくちやならぬと思うんですね
が、その点どうです。

○政府委員(徳安實藏君)　お説ごもつ
ともだと思ひます。これが普通の役所
でございましたら、もちろん最初から
そういう予算等もあらかじめ立てて年
度計画に組み入れておくべきだと思ひ
ますが、宮内庁の関係で皇室関係であ
ござりますので、とりあえず大蔵省と
宮内庁との関係で取り急いで三十八年度
の予算に對して計上いたしまして、
その他の問題につきましてはあげて三
十九年度に具体的なものをお示しして
御協議を得たい、御賛成を得たいとい
う考え方のよどございますが、お説
もございまさから、さつそくひとつより
く相談いたしまして、将来にそいぢう
懸念の起ころぬように処置するように
努力いたします。

○山本伊三郎君　どんな事業でも継続
事業であればその年度々々の予算、そ
れはいいのですよ。しかし、やはり一
応継続事業であつても最初のときには
これだけ要る。さしあたり三十八年度
はこうだといきめ方が国家予算の大
体建前ですね。で、皇室の場合は特殊な
疑惑を持つ。幾ら言っても手がわから
らない。そのとき、そのときにまた多
くなっていくかわからぬといふこと
では、かえつて私は皇室に対しても國民

からいろいろ批判を受けることになる」と思います。そういうことのないよう私はお願いしておきたいと思っております。したがつて、きよよはこれ以上道及しませんが、最後完成するまでには調度品全部含めてこれだけ要るんだ。これはまあ一応概算になると思う。予算できてもやつぱり物価が上がれば追加しなくちゃいけぬ、その事情はわかつておる。この場合には、どうも私はその点がいかないと思いますので、この点はひとつ至急にやはり出してもらいたい。なお調度品の問題ですが、瓜生次長はいろいろ言われますが、私は象徴天皇として憲法で認めておる以上は、やはり国民がすべて宮殿をやるんだ、こういうものでなければならぬと思う。自発的にやらそれを受け取るんだということは、これは個人的な関係ですから、個人的に贈りものがあれば、そんなもののいやだというわけにいかぬが、事宮殿に関しての問題についてはそういう方向にやるのは私はいい方向でなかろうかと思う。どうせ献納する人は相当裕福な人じやないと出さぬと思うのですね。そういうことが今までの象徴天皇としての立場からいついいかどうか、この判断を私ははつきりとしておかなくやならぬと思う。そういう意味において、瓜生次長なり総務長官はどう考えておられるか、その点をひとつ。

するので、その精神に基づいてやつておることでござります。しかし、まことに宮殿は国民全体の方のお力でできるといふことが建前、つまり国の予算といふのは、結局國の全体の力ができるわけでござりますから、それを建前として、なおそのほかにぜひこういうものをといたことがあれば、弊害のない場合には、その方の精神を重んじてそれがほんとうに必要なものであれば、十分利用できるものであればこれも受けるといふうちにしたらどうかといふことで考えております。

持つております。で、これはこの前の
皇太子殿下の入札の一萬円というの
は、これはまた問題起きたのです
が、そういうことは別として、やはり事
天皇の宮殿、これは天皇の宮殿という
よりも、いわゆる国民の宮殿に私は考
えるべきでなかろうかと思う。外国使
臣なり、あるいは国民が尊敬する、い
わゆる象徴天皇の住んでおられるところだということになると思う。そこに一部のそういう人のものだけ受け取ると
いふことは、私は考え方としては反対
です。これがほんとうに清い贈りもので
あるかどうかという判断は一体どうす
るのです。その品物に書いてない。ただ
持つてくる場合には何かの一つの考え方
があつて出すのか、それともほんとうに
あなた方が言うように純真な気持で出
してくるのかという判断ができるないと
思う。それは零細といふか、贈りたいけ
れどもない、そこらに落ちている紙を
持つて行つても受け取らぬ、またそん
なもの持つて行くわけがない。そういう
私は国民に対する不公平な措置の感情
はそこから拂いてくると思う。そういう
意味において私は言っている。非常
に純真な人で持つてくるものは受けける
けれども、それ以外のものは受けない、そんな判断はできません。あなた
は言うけれども、ここで答弁するだけ
でそんなことわかりませんよ。だから
そういう点を十分配慮すべき問題だと
思うけれども、閣議決定と言われます
けれども、閣議でどう決定しよろと
も、それだけで判断しておつてはいけ
ない。大体側近の方々の考え方といふ
ものを相当はつきりしておかなければ
いかぬと思うのですけれども、もう一
べんちょっと聞くおきたい。

○政府委員(瓜生順良君) この歴上の關係ですが、これは文献上といふやうな言葉を今お使いになりましたけれども、建物も、そこに入る調度品もこれ以上は國のものでございまして、陛下に差し上げるというより國に寄付をするという形になるわけで、現在の寄付金といふのもこれは國への寄付であります。それで、これは大藏省のほうの一応収入の中へ入れて、入っておるわけです。それが記録してある。何か物の場合についても宮殿で、もちろん公の國の行事をされる宮殿のものは、家具調度もこれは國のものになる。寄付があれば國への寄付、そういうこともあるのでござりまするが、しかし、實際問題として今先生のおっしゃるように、それじゃほんとうに誠意に基づくものかどうか、なかなかむずかしい点があるんじゃないかといふ御意見、その点も、もつともございまして、また實際問題とすると、受ける例はそらくたくさんないと思います。現在でもいろいろ文献のことをございますけれども、これが原則としてお断りするほうが多いございます。

何といいますか、扱いといいますか、そういうものを無視した。そういうものはやらないほうがいい、こういう私の意見なんですが、この点について総務長官どうですか。

○政府委員(徳安貢藏君) 従来とても私どもが聞いておりますところでは、官内庁では非常に慎重に取り扱つておられるようありますし、今お説のように、皇室のことであり、日本の象徴である天皇陛下の日常これに御使用になるものといたしましても、一部の人で献上してそれが愛用せられていく、ものによりましてはこれはやむを得ぬものもあるかもしれません、なるべく国民の全部の気持があることに集まる行き方をしたほうがいいと思いますから、それにつきましてはおそらく宮内庁のほうでも慎重な態度で臨まれると思いますので、今のお話のような点は十分慎重に考えて、いやしくも国民から批判することのないような、こうしたものに対する処置はとりたいものと、かように考えております。

○山本伊三郎君 最後に、旧皇族の方の関係は、現在の宮内庁の事務とひとつ聞いておきたいと思います。

○政府委員(瓜生順良君) この元皇族の方の関係は、現在の宮内庁の事務としては、そういうお方のことのお世話をすると、いろいろが職務の内容にないわけでございますが、しかし、陛下の御親戚というような関係でいろいろわれわれも関心は深く持つておるわけであります。毎月一回そぞら、ようなおとなしのお世話をとておられる元の事務官——今は事務官の権利がない人ですけれども、そういうような人が宮

内庁の宗親係——宗と親しみという宗親係があります。そういうところへ集められて、で、いろいろお打ち合わせもされ、相談もされてるので、われわれのほうとしては、そういうところに閑して、まあわれわれのほうでも相談相手になつて、いい面につきましては相談相手になるといふようなことをいたしている。元宮家——その宮家によつていろいろ事情が違いまして、非常に順調に行っておられる方もありますし、そうでない方もございまして、その点は先生も御承知のとおりかと思ひますが、そういうような状態でございます。

一四

対して、やはり今言われましたが、全然私のほうは関係はないけれどもお世話しているということですが、やはりそういう点については、これはもう人間としてやはり考えてあげる必要がないのか。それは、私はその人を擁護するという意味じゃなしに、あまりに私はむごいやり方で土地を取つておるということを聞いておりますが、そういうことはありませんか。

○政府委員(瓜生順良君) 先生お聞きのようなら、わざわざわれわれ聞いておりますけれども、まあ実態は、特別に調査するという権限はありませんから正確なことはわかりませんが、いろいろなことがあつて、いるようです。元宮さんのほうは、まあ非常に善意な人が多かったわけだと思います。そこでまあ相当狡猾な方が入つてこられますと、ついいい言葉に乗せられていろいろそれがおもしろくない結果になつておられるというようなこともありますので、その点はわれわれとしてもお気の毒だと思う方がござります。で、そういうことが大体まあ陛下の御親戚の方でもありますものですから、われわれが相談相手になれるような場合には相談相手になり、やはりそういうような、ときによると世話をする事務官なんかでいい人はないかといふ場合にそりやうものを考へまして推薦したり、そういうことをやつておりますけれども、そう立ち入つたことは今の役所の性質でできませんでしたから、精神的には努めておるつもりでございます。

○山本伊三郎君 それから、天皇が旅経るたびにだんだんと厳格な警備で

なつて、一般国民と遊離するよくなき準備がやられておる。この前ここで質問すると、あのとき宇佐美長官の御答をだつたと思ひますが、宮内当局としてはなるべくそういうことは避けたい。しかし、地方で警備の関係でやられるので、そこまではとやかく言えぬといふような答弁があつたように思つておりますが、しかし、これは相当考えておかなくちゃならぬと思う。そういうことがだんだんとなれてくると、やはり昔のような形に、一見尊敬しているだけですけれども、実際は腹の中では、そうではないという、そういうものが出てくる公算もあるのじやないかと思つてゐるのです。この点は側近におられる方々の非常に気がまえが必要だと思ふのですが、その点はどうですか。

いですよ。そういうことがやられつつあるのですよ。総務長官、そのようなことはないですか。なければけつこうです。

○政府委員(徳安貢藏君) 私も最近の行幸の状態はよく知りませんが、お説のとおりに皇室と国民とが密着するところは非常に大切なことでありますし、今の取り締まりの関係で離れていくような姿といふのはいいことじやありませんから、こういう点につきましてはよくまた宮内庁関係とも、警察関係とも相談いたしまして、なるべくそういうことのないよう努力いたしたいと思います。

○下村定君 関連質問。ただいま宮内庁瓜生次長から、元の皇族の御身上について元の事務官もときどきお集めになつて事情を御聴取になり、御配慮になつているということを聞きまして、非常に私はうれしく感じたのです。往々にして今の臣籍降下になりました御皇族で、非常に、言葉は悪いかもしれませんが、窮乏の域におありになる、窮乏の境遇におありになるといふことを聞いております。それにつきまして、もう時間がありませんから、一つ、二つ簡単にお答え願いたいと願います。

今元の李王殿下、あの方が非常にお困りになつておるといふことです、が、その状況をひとつ。

もう一つは、これは私は何も責任あるところから聞いたわけではございませんけれども、一昨年おなくなりになりました元の成子内親王殿下、あの方が御病気で國立第一病院に御入院になつておりましたときに、いろいろ都合もあつたのでしょうが、大部屋の追

い込みの部屋においてになつた。お母様の皇后陛下がお見舞いにお出ましにならうと思つても、それではちょっと困るというようなことでお控えになつたといふよくなことを聞いたことがあります。これは眞実かどうかはわかりません。私は、まさかそういうことはないと思うのですが、それもひとつ念のためにお伺いしたいと思います。

○政府委員(瓜生順良君) 李王さんのことでござりまするが、最近ずっと御病氣でお休みでござりますが、いろいろ経済的にもお困りになつておることがございまして、われわれとしても陰ながら実は相談相手になつたことをおげざいます。で、昨年の十二月に、韓国側で韓国籍をとられることを認められたわけでありまして、結局、日本籍におられたのですけれども、昨年のたしか二月十五日に韓国籍に移られました。で、これは、李王家の元の財産というものは韓国にあるわけであります。これを韓国政府としてはやはり取り上げるということをしないで、管理をしておる。でその李王さんのお兄さんの未亡人になられる方がやはり京城におられますけれども、そういう方のいろいろな費用はそういうところから上がつたもので韓国政府が出しておる。で、李王さんについても、韓国政府は、韓国籍をとつてくれれば、そういうところからも出せるということで、実は韓国籍を、十二月十五日だつたと思いましが、おとりになつて、そういうために、李王さんがおいでになれないものですから、李方子様が韓国においてなつたことは新聞にもちょっとと出ておつたと思います。手続をされまして、そうしましてある程度のものが、

この財産から上がった分から韓国政府のほうで、李王さんにおあ上するといふことになりましたから、今後は安定されるかと思います。

それから東久邇成子様の国立病院においてになつたときのことですが、大部屋ではなかつたと思います。普通の個室でありますけれども、ずっと並んだ普通の部屋ですから、特別室というわけではございません。その後そこではどうも御養生しにくいといふので、宮内庁の病院のほうへその後入つてただきまして、宮内庁病院で療養いたされました。あそこでおなくなりになつたわけありますけれども、そういう事情でございます。

○委員長(村山道雄君) 他に御質疑はありませんか。——他に御発言がなければ、本案の質疑は終局したものと認め、これより討論に入ります。御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。

別に御発言がなければ、討論は終局したものと認め、これより採決に入ります。

本案全部を問題に供します。本案に賛成の方は、挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(村山道雄君) 総員起立と認めます。よつて本案は、全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により、議長に提出する報告書の作成等につきましては、先例により委員長に御一任願います。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時十四分散会

昭和三十八年三月四日印刷

昭和三十八年三月五日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局